

Zeitschrift: Bulletin généalogique vaudois

Herausgeber: Cercle vaudois de généalogie

Band: 1 (1988)

Bibliographie: Bibliographie sommaire sur l'état civil vaudois

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 02.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

BIBLIOGRAPHIE

Bibliographie sommaire sur l'état civil vaudois

FAVEY, Georges, "Etat-civil", Dictionnaire Historique, Géographique et Statistique du Canton de Vaud, publié sous la direction d'Eugène Mottaz, Lausanne, Rouge, 1914-1921, t.1, pp. 696-700.

[A l'historique de cette institution et à l'évolution des registres s'ajoute une liste des registres paroissiaux avant 1821].

VAUCHER, Gustave, "Registres paroissiaux et d'état civil dans la Confédération suisse", dans Archivum VIII, 1958, pp. 61-77.

"La famille vaudoise : naissance-mariage-décès-état civil-église-livret de famille", dans Feuille des avis officiels du Canton de Vaud, 11 décembre 1981, supplément, 34 p.

DESSEMONTET, Olivier, "Aperçu sur l'état civil vaudois des origines au 31 décembre 1875", dans la Revue de l'état civil, 42, 1974, pp. 340-344. (Paru dans ce Bulletin)

DESSEMONTET, Olivier, "Nos patronymes sont-ils moribonds ?", dans la Revue de l'état civil, 39, 1971, pp. 384-389.

DUBOUX, Roland, "Aperçu sur l'état civil vaudois, de 1875 à nos jours", dans la Revue de l'état civil, 42, 1974, pp. 344-349. (Paru dans ce Bulletin)

Une intéressante étude des registres paroissiaux et de l'état civil de la commune de Vallorbe figure dans l'ouvrage de Lucienne HUBLER, La population de Vallorbe du XVème siècle au début du XIXème siècle, Lausanne, 1984, pp. 23-30 (Bibliothèque historique vaudoise, 78).

SCHOCH, Maria, La population du Pays-d'Enhaut sous l'Ancien Régime, Lausanne, 1980, (Bibliothèque historique vaudoise, 70).

[Analyse des sources de l'état civil, pp. 21-34].

Vient de paraître... Les de Trey

En écrivant l'histoire de cette famille vaudoise, j'ai voulu montrer que la trame de la société se forme avec les hauts et les bas des familles ordinaires.

La chance m'a souri, car à côté des documents accumulés dans un coffre de famille depuis de nombreuses générations, j'ai pu retrouver des actes anciens conservés dans les archives permettant de remonter jusqu'au XIIe siècle.

La première généalogie de la famille de Trey a été élaborée en 1685 par Jean-Pierre de Trey qui était l'apothicaire de la ville de Payerne. Elle est sujette à caution et contient une erreur fondamentale sur l'origine de la famille.

La généalogie établie par Isaac Detrey en 1820 retrace l'histoire de la famille depuis de XVIe siècle.

Les manuels du conseil de la ville de Payerne m'ont permis de retrouver les faits et gestes des Trey, membres du conseil de père en fils pendant 400 ans.

Je n'ai retenu dans le tableau généalogique présenté par générations que les hommes de la famille dont nous possédons des documents permettant de les identifier avec certitude.

J'ai pu également retracer les 4 branches principales de la famille depuis le milieu du XVe siècle jusqu'à nos jours.

Monsieur Albert Burmeister avait été chargé d'établir la notice de la famille de Trey pour le dictionnaire historique et biographique de la Suisse. J'ai retrouvé dans les archives communales de Payerne les notes manuscrites qu'il avait écrites alors, ainsi qu'une correspondance avec Maxime Reymond au sujet de certains documents conservés dans les Archives cantonales vaudoises.

Les recherches, au cours de ces quatre dernières années, m'ont amené à corriger certaines erreurs et à donner une image plus précise de cette famille vaudoise.

D'autre part, j'ai cherché à mettre chacun des personnages dans son environnement historique. Le livre dépasse donc le cadre étroit d'une famille pour déborder sur celui de Payerne et du Pays de Vaud.

Philippe Mottu

Cet ouvrage a paru chez Cabédita à Morges, sous la collection "Familles et Traditions".
280 pages, broché cousu, nombreuses illustrations, Fr. 55.--

L'HERALDIQUE

EXPOSITION THEODORE CORNAZ (1856-1938). HERALDISTE VAUDOIS

L'importance de l'héraldique, science auxiliaire de l'histoire - au même titre que ses soeurs, la sigillographie et la vexillologie - n'a pas à être soulignée dans une revue d'histoire; on connaît assez son utilité, entre autres, dans la datation d'un monument ou dans l'identification de son propriétaire. Mais l'héraldique est beaucoup plus qu'une science, elle est un langage et un art; c'est dire qu'elle a une puissance évocatrice et un charme très particuliers. Charme du dessin des écus et de leurs meubles, charme aussi des couleurs dont le châtoiement réjouit l'oeil comme son langage a fasciné l'entendement.

Les grands artistes héraldistes de chez nous, ceux qui ont su faire chanter les couleurs dans un dessin impeccable - nous ne parlons pas ici des graveurs et des ciseleurs - sont connus de tous ceux qui se laissent séduire par l'art du blason; ce sont les Münger, les Boesch, les Jeanneret. Parmi eux, nous n'hésitons pas à placer Théodore Cornaz, resté presqu'inconnu jusqu'ici et auquel nous sommes heureux de pouvoir consacrer une exposition.

De Théodore Cornaz, les spécialistes ne connaissent guère que l'éphémère *Calendrier Héraldique Vaudois* (paru de 1902 à 1920) et l'illustration de l'*Armorial des Communes Vaudoises* de Frédéric-Théodore Dubois (1922). Tout le reste de ses œuvres qui sont exposées aujourd'hui était inconnu parce que resté dans l'ombre de la bibliothèque de sa maison natale à Faoug.

De cette œuvre inconnue et considérable, seuls quelques privilégiés avaient entendu parler de l'"Héraldique à cheval" (Cornaz était un cavalier accompli et enthousiaste) ou des "Baillis de Vaud", mentionnés dans sa nécrologie. Ces chefs-d'œuvre restaient inaccessibles, comme aussi le reste de ces images. Il faut mentionner ici le volumineux Armorial écossais "Scottish arms", (plus de 4000 écus qui sont souvent de vraies miniatures), l'"Armorial des Seigneuries Vaudoises", les quelques 200 planches d'un armorial vaudois jamais publié, sans parler des innombrables dessins de sceaux, croquis et projets divers, généalogies illustrées.

Tout cela mérite d'être vu et admiré et qu'ainsi un juste hommage soit rendu à cet artiste si fécond et modeste, remarquable connisseur et interprète de la science et de l'art du blason, maître admirable de son pinceau et de sa plume à dessin. La famille de l'artiste a bien voulu mettre à disposition cette riche documentation et aider à la publication d'un catalogue illustré.

Exposition aux Archives de la Ville de Lausanne
du 26 septembre au 21 octobre 1988
Ouverte de 8h00 à 11h45 et de 13h30 à 17h00

Au nom du Comité scientifique, Michel JEQUIER